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--En Santiago, a cua t ro  días del  mes de septiembre de 1974, siendo 

las 19.40 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión Secreta para t r a t a r  l as  

s igu ientes  materias: 

1.- Se rec ibe  en audiencia a l o s  señores M i n i s t r o s  del  Trabajo y P rev i s ión  So - 
c i a l  y de l a  Vivienda y Urbanismo y a l a  Comisión de d i r i g e n t e s  marít imos 

que r e a l i z ó  un v i a j e - a l  ex t ran je ro .  

E l  señor PARDO, DIRIGENTE MARITIMO.- Hemos hecho un informe de t i p o  

cronológico de nuestro v i a j e ,  s i n  apreciaciones, s i n  cuan t i f i cac iones  nues- 

t r a s  para que Uds. se den cuenta de l a  s i t uac ión .  No sé s i  será mejor que 

los  señores miembros de l a  H. Junta nos indiquen qué aspectos desean que les  

informemos sobre l a  mater ia.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Nosotros tenemos un con - 
cepto general de esa v i s i t a .  Lo que más nos in teresa,  en concreto, ser ían  

l as  conclusiones; l o  que Uds. extra3eron de ese v i a j e .  Lo o t r o  ya l o  conoce - 
mas por l o s  informes que nos han l legado.  

E l  señor PARDO, DIRIGENTE MARITIMO.- Entonces, d i r é  pr imero l a s  par tes  

malas. Creo que estamos en peor s i t u a c i ó n  de l a  que podríamos e s t a r  usando 

l o s  mismos elementos de que hemos dispuesto. Vale d e c i r ,  ha habido un mal 

manejo de p a r t e  nuestra. No hay que r e s t a r l e  importancia a l a  campaña i n t e r  - 
nacional organ izada y todo l o  demás, pero, en rea 1 idad, a l  parecer nos hemos 

achicado aquí adentro y no hemos s a l i d o  a dar una rea l i dad  que es f á c i l  dar.  

No tenemos pos ib i l i dades  de quedar en mucho mejor p i e  en mater ia l abo ra l  de l  

que estamos, y me a t r e v e r í a  a incurs ionar  en o t r o s  campos y d e c i r  que tam -- 
b ien en o t r o s  campos estamos suf r iendo e l  mismo defec to  nuestro.  &Por qué 

d igo  es to? 

En Europa l a  cosa es c l a r a :  a h í  l a  gente es tá  jugando a l a  socialdemo- 

c rac ia ;  o sea, están esgrimiendo todos estos problemas con banderías p o l í t i -  

cas en e l  campo e l e c t o r a l ,  t an to  dent ro  de l o  gremial como dentro de l o  p o l í  - 
tito propiamente t a l .  En Estados Unidos l a  p a r t e  labora l  es una cosa absolu - 
tamente d i s t i n t a .  Ya conocen e l  régimen de Al lende e, inc luso,  nos han enseña - 
do un informe de 1971 en e l  cual e l l o s  condenan l a  Administ rac ión a n t e r i o r  en 

forma t o t a l .  O sea, en EE. UU. tenemos esa venta ja enorme de no tener que ex - 
p l i c a r  e l  porqué, en tan to  que es imposible penet rar  con esa idea en Europa y 

en algunos países de Sudamérica. Eso l o  tenemos ahorrado a n i v e l  de l o s  d i r i  - 
gentes labora les  norteamericanos que son gente de cal idades humanas muy espe- 

c i a l e s .  No sé cómo los  forman, pero l a  verdad es que son todos de t i p o  e jecu - 
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t i v o  de a l t o  n i v e l .  Eso nos d i o  a nosotros una gran f a c i l i d a d  de maniobra. 

--A cont inuación,  e l  señor PARDO d e s a r r o l l a  e l  informe contenido en 

e l  Anexo No 1 d e l  Acta, que se encuentra en poder de l o s  señores miembros de l a  

Junta . Agrega : 

Antes que venga a C h i l e  l a  Comisión de Europa, est imo que debemos t e  - 
ner  a lgo  elaborado, de modo que l e s  impida tomar nuevas banderas, o que tengan 

que d e j a r  aquí l a s  banderas que e l l o s  creen que t raen.  Eso para e l l o s  es c l a r í -  

simo. Segundo, ya l os  americanos están adver t idos  de que derecho a huelga no 

habrá. Podemos adelantarnos en cuanto a l a s  negociaciones c o l e c t i v a s .  En l o  re -  

l a t i v o  a l  derecho a huelga, est imo que se puede manejar un poco por  p a r t e  de l a  

Junta, ev i tando l o s  eventuales p e r j u i c i o s  que pudieran susc i ta rse .  

En resumen, est imo que, en general,  l o  que hace f a l t a  es una especie 

de l í n e a  d i r e c t r i z  en mater ia  l abo ra l  i n te rnac iona l ;  o sea, nosotros vamos cami- 

nando as í ,  como poniendo parches, parchando de a poco l os  problemas, pero no hay 

una l í n e a  que segu i r  y, a m i  j u i c i o ,  en e s t o  hay un gran y l a rgo  p lanteamiento 

que hacer,  pues mientras e l l o s  vean --no importa e l  p lazo--  que l o  vamos cum -- 
p l iendo,  nos van a d e j a r  t r a n q u i l o s  y nos van a p e r m i t i r  l l e g a r  a es to  a que yo 

a s p i r o  en l o  p a r t i c u l a r :  una nueva i n s t i t u c i o n a l i d a d ,  no solamente en l o  l a b o r a l .  

De ah í  que yo voy a molestar  a l  S r .  General Leigh, porque ent iendo que él es l a  

persona que t i e n e  a su cargo l a  p a r t e  de todas l a s  es t ruc tu ras  soc ia les ,  para cam 

b i a r  algunas ideas, porque no podemos segu i r  con es te  sistema de que e l  Congreso 

de Ginebra del  año 1949 e s t a b l e c i ó  t a l  cosa y nosotros tenemos que adaptarnos a 

eso, en c i r cuns tanc ias  de que podríamos preguntarnos s i  ese Congreso tomó una mala 

reso luc ión  o tomó una buena resoluciÓn para e l  año 1949, pero ahora estamos v i v i e n  - 
do en 1974, por  d e c i r  una cosa. Con e l l o ,  nos están l levando a c i e r t a s  pos ic iones  

estereot ipadas que, en m i  op in ión ,  debemos sa l ta rnos .  Cuando l o s  ch i l enos  e n t r a  - 
mos en es te  t i p o  de asuntos, siempre han d icho que somos locos, como sucedió cuan- 

do hicimos e l  Código C i v i l .  S in  embargo, cuando estuve en Colombia, me encontré 

con una l e y  de ese pa ís  que decía: "Se adopta e l  Código C i v i l  chi \enol l .  O sea, por  

l o  mismo por  l o  que nos d i j e r o n  que éramos locos, l e  cambiaron algunas palabras y 

e l  Código C i v i l  c h i l e n o  e n t r ó  a r e g i r  en Colombia. 

En mi op in ión ,  debemos desachicarnos y ser  un poco audaces en e l  pen- 

samiento, porque tenemos mucha mater ia  g r i s  en C h i l e  y se puede hacer una cosa n u c  

va. 

El  pensamiento, por  ejemplo, de s ind i ca l i smo  v e r t i c a l  que se es tá  ma- 

nejando en Ch i le ,  l o  encuentro un poco pe l i g roso ,  porquc ese sistema es muy bueno, 

por ejemplo, en España, donde e l  j e f e  del  movimiento s i n d i c a l  es e l  j e f e  de l  movi- 

miento n a c i o n a l i s t a ,  pero eso no se nos va a poder dar  aquí.  No podríamos tener  

como j e f e  de un movimiento a un General y a l  j e f e  de l  movimiento j u n t i s t a  que se 
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formara en e l  f u t u r o .  Por o t r a  pa r te ,  nadie nos garant iza  que Ud., señor General, 

vaya a durar  en e l  poder l o  que ha durado Franco, por  ejemplo. Por l o  t an to ,  e l  

s i nd i ca l i smo  v e r t i c a l  es una herramienta muy pe l i g rosa ,  porque en e l  momento en 

que se p ie rde  l a  mano de a r r i b a ,  se da v u e l t a  toda l a  p i rámide para abajo. E s t i  - 
rno que hay que d e j a r  que o t r o s  hagan l o s  parches y que a lgu ien  se ponga a pensar 

en grande y en l a r g o  p lazo.  Estoy seguro de que en C h i l e  sa ldrán novedades y que, 

t a l  vez, en vez de dec i rnos  que ra t i f iquemos e l  eonvenio de Ginebra de 1949, a l o  

mejor d igan en Ginebra: "Por qué no estudiamos un nuevo Convenio a r a í z  de l a s  co - 
sas que han pasado en Ch i le?"  No es le jana l a  p o s i b i l i d a d ,  a pesar de toda l a  im - 
popular idad que tenemos en Europa en es te  momento. 

Además, en j u n i o  de l  próximo año se r e a l i z a r á  l a  Conferencia de G i  - 
nebra, que es puramente marí t ima,  a l a  que i r á n  representados l o s  t r e s  fac to res :  

t raba jador ,  empleador y  Gobierno. Ya debería e s t a r  nombrado un núcleo de personas 

que es t é  preparando 1 os documentos y antecedentes respect i vos para en t  regar1 os a 

quienes concurran a esa Conferencia, pues no se puede l l e g a r  a un congreso dos días 

antes o dos d ías  después, como nos ha pasado algunas veces, s ó l o  a pronunciar  un 

d iscurso.  Eso no conviene a nadie. Por l o  t an to ,  l a  Comisión ch i l ena  debe i r  b ien  

documentada y debe e s t a r  compuesta por  gente idónea y que i r i s p i r e  p lena conf ianza.  

En C h i l e  se pelea por  e l  poder y, en l a  medida en que se formen 

agrupaciones muy poderosas de cua lqu iera  índo le  - -pa t rona l ,  p ro fes iona l  o labo - 
ra l - - ,  Uds. están entregando ta jadas de poder. Debo a c l a r a r  que yo no he s i d o  mi- 

l i t a r i s t a  n i  he s i d o  p a r t i d a r i o  de l a  Junta, s ino  que e l  5 de septiembre de 1970, 

cuando ya v i  que no había o t r a  sa l i da ,  como también l o  h i c i e r o n  Uds., porque n i n -  

guno de Uds. se apresuró a tomar medidas, s ino  que se ab r ie ron  todas l as  opo r tun i  - 
dades para que s i g u i e r a  l o  que considerábamos régimen norma? pero que sabíamos 

que íbamos a l  f racaso.  Formulo es ta  ac la rac ión  para no aparecer poco menos que 

como un naz i  f a s c i s t a  o como un f ranqu is ta .  No soy n i  l o  uno n i  l o  o t r o .  Pero i n  - 
sist i rnos en una so luc ión  simple. Nos van a d e c i r  que somos p a t e r n a l i s t a s ,  pero 

es cosa de pe rde r le  e l  miedo a l a  palabra, a s í  como l e  perdimos e l  miedo a l a  pa la  - 
bra "momios". E l  paternal ismo es bueno o es malo según s i  e l  padre es bueno o ma- 

lo .  Como nuest ro  pa ís  d i o  demostraciones de haber bajado su n i v e l  a l a  minor ía  de 

edad, t i e n e  que empezar l a  p a t r i a  potestad a func ionar  de nuevo hasta que nuevamen - 
t e  vuelva l a  mayoría de edad. Y e s t o  l o s  norteamericanos l o  ent ienden. S in  embar - 
go, s i  se l e  d i c e  e s t o  a un ing lés ,  un francés o un i t a l i a n o ,  l o  co lgar ían .  En su - 
ma, e x i s t e  una animadversión cont ra  es te  orden de ideas, porque l o s  europeos no 

han v i v i d o  e l  problema que nosotros vivimos aquí .  

A l  respecto, hay mucho campo que aprovechar, hay muchas cosas que 

hacer no só lo  en l o  i n te rnac iona l ,  s i n o  en l o  i n te rno .  Esto, además, debe i r  t o  

talmente entre lazado con Relaciones Ex te r i o res .  Yo s u g e r i r í a  que un func iona r io  

de ese M i n i s t e r i o  se preocupara de l a s  re lac iones  in te rnac iona les  a n i v e l  l abo ra l .  
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Como decía, e x i s t e  una animadversión en e l  e x t r a n j e r o  para e l  régimen 

chi leno.  Hay que l i m a r  esa animadversión demostrando hechos, y uno de l o s  hechos 

son l a s  reglamentaciones, poniendo, por  ejemplo, l o  que nosotros hemos hecho en 

Valparaíso en cuanto a negociación c o l e c t i v a ,  en un e s t a t u t o  y dándole un número 

de un decre to  l e y ,  l o  que cambia nuest ra  imagen en e l  e x t e r i o r .  Y eso l o  hacemos 

y l o  estamos haciendo ya. De hecho se es tá  haciendo negociación c o l e c t i v a  en Val - 
paraíso. Permítanme e x p l i c a r  e s t o  que a f i rmo .  Entiendo que negociación c o l e c t i -  

va es cuando v a r i a s  personas se j un tan  a negociar a lgo .  La negociación c o l e c t i v a  

proh ib ida  es l a  es tab lec ida  en e l  L i b r o  1 1 1  de l  Código de l  Trabajo, l a  Junta de 

Conc i l iac ión .  ¿Por qué? Porque esa negociación c o l e c t i v a  terminaba con l a  auto-  

r i z a c i ó n  de huelga, y no tend r ía  razón de ser  esa negociación c o l e c t i v a  que de he - 
cho ten ía  só lo  esa s a l i d a .  Ahora, s i  de hecho, fuera de Código, se l lama a l a  

persona que t i e n e  una d i f i c u l t a d  con o t r a  persona, ya es c o l e c t i v a ;  y s i  l e s  d i c e  

cuáles son l a s  d i f i c u l t a d e s ,  entoncesyya se e s t á  negociando. Pero se l l e g a  hasta 

ahí.  Entonces, ése es e l  t i p o  de negociación c o l e c t i v a  que se es tá  haciendo, en- 

t iendo, no solamente en Valparaíso. Me parece que se h i z o  en e l  cobre también. 

Generalmente, l a  gente agradece más un no expl icado,  que un s í  cond ic iona l ,  remoto, 

a fu tu ro .  

O t ro  DIRIGENTE MARITIMO.- En todo l o  re lac ionado con l a  a c t i v i d a d  

naviera yemarít ima se h i z o  e s t o  exp l íc i tamente  para es tab lecer  una j e ra rqu i zac ión  

de l as  remuneraciones de todo e l  personal de a bordo y una r a c i o n a l i z a c i ó n  del  

t r aba jo  y de l a s  remuneraciones de l  personal marí t imo.  Al respecto, aún estamos 

buscando algunas j u s t a s  compensaciones que todavía no se han encontrado, porque 

l a  p r o l i f e r a c i ó n  de s ind i ca tos  y de ac t iv idades marít imas es tremenda. Por ejem- 

p lo,  en un lugar  de l  mue l le  t raba jan  19 s ind i ca tos  para hacer tareas prácticamen- 

t e  iguales.  Se es tá  t rabajando en eso. Pero en l a  p a r t e  nav ie ra ,  l o  r e l a t i v o  a 

todas 1 as t r i p u l a c i o n e s  , tan to .de  o f  i c  i a  l e s  como de t r i p u l a n t e s ,  quedó todo a r re= 

glado, especialmente l o  r e l a t i v o  a l  pago en monedas ex t ran je ras  cuando salen l o s  

buques a l  e x t e r i o r ,  y se j e ra rqu i zan  l o s  sueldos desde e l  de cap i tán  hasta e l  de l  

Úl t imo mar inero en una so la  Escala, l o  que hicimos a imagen y semejanza de l as  

Fuerzas Armadas. Debo agregar que todas l a s  pa r tes  quedaron sa t is fechas,  t a n t o  l o s  

armadores como l o s  t r i p u l a n t e s .  

El  señor PARDO, DIRIGENTE MARITIMO.- Yo soy asesor de l o s  t r i p u l a n -  

tes  y puedo d e i i r  que estuve en toda esa d iscus ión .  Poster iormente, l a  gente se me 

ha acercado a expresarme que han quedado mejor de l o  que e l l o s  esperaban. Y l o s  a r  - 
madores, por  su pa r te ,  están fe1 ices.  

&Por qué no reglamentamos es to?  No como l a  negociación c o l e c t i v a  an - 
t e r i o r ,  que desembocaba en l a  huelga, s i n o  como un régimen p a t e r n a l i s t a  y que e l  

papá demuestre que es bueno. 
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E l  señor M l N l  STRO DEL TRABAJO. - Ese fue un decreto que sal  i ó  por  De- 

fensa. Se nombró una Comisión integrada por e l  D i r e c t o r  de l  L i t o r a l  y de l a  Ma- 

r i n a  Mercante y l a  D i recc ión  del  Trabajo. Esta Úl t ima es tá  en Santiago; enton - 
ces, ha pa r t i c ipado  en e s t o  l a  Inspección Prov inc ia l  del  Trabajo de Valparaíso 

representada por un o f i c i a l  de l a  Marina en r e t i r o  puesto ahí .  La Comisión no 

alcanzó a r e a l i z a r  su t r a b a j o  en e l  p lazo que se l e  había señalado, e l  que se l e  

prorrogó.  En es te  momento no sé como es tá  e l  problema del  t r i b u n a l ,  pero en e l  

personal de t i e r r a  hay problemas, porque, por  ejemplo, no se han considerado to -  

davía l a s  compensaciones y, debido a esto,  en algunas par tes  se es tá  poniendo d i  - 
f í c i l  l a  s i t uac ión .  Al parecer, en Talcahuano l a  cosa es se r ia .  

Un DIRIGENTE MARITIMO.- Lo que sucede es que en Talcahuano l o s  lan-  

cheros p i d i e r o n  que siguiéramos cargando y descargando buques en l a  bah-¡'a, l o  que 

es un absurdo puesto que ex i s ten  muel les para hacer lo.  No debe encarecerse l a  ca r  - 
ga y descarga por  e l  hecho de que ex i s ten  50 hombres que t rabajaban en l o s  f a l u  - 
chos. Estos lancheros deben absorberse en l o s  muebles. Por o t r a  pa r te ,  l a  mayor 

e f i c i e n c i a  de nuestros puertos ha t r a í d o  como consecuencia que l o s  buques estén 

menos tiempo en puer to ,  pero l a  gente gana l o  mismo. Inc luso,  antes había una re-  

so luc ión  mediante l a  cual  no se pagaba asignación f a m i l i a r  s i  l a  gente no ganaba 

más a l l á  de determinada cant idad.  Ahora, s i n  embargo, se l e s  paga s i  ganan e l  

sueldo v i t a l .  Es d e c i r ,  hemos buscado todas estas compensaciones. Lo que pasa es 

que antes l o s  marít imos gozaban de una s e r i e  de privilegios que no los  ten ía  n i n  - 
gún t raba jador  en Ch i le ,  l o  que hoy estamos rac ional izdndo --por eso l a  Comi -- 
s ión  se l lama rac iona l izadora- - .  La verdad es que no es f á c i l  hacer lo,  porque 

es sumamente profusa l a  l e g i s l a c i ó n  e x i s t e n t e  y l a  cant idad de personas que i n t e r  - 
viene en faenas muy d i f e r e n t e s .  

Otro DIRIGENTE MARITIMO.- Hay dos problemas que agravan l a  s i t u a  - 
c ión :  pr imero, l a  complej idad de todo e l  sistema. Como muestra de esto,  puedo c i  - 
t a r  que e l  peor problema labo ra l  que tuvo F ide l  Castro fue  con l o s  est ibadores y 

fue  boicoteado por  Gleason y Bowers, l os  d i r i g e n t e s  marít imos norteamericanos, en 

e l  sent ido  de que no embarcaron n i  desembarcaron nada en Estados Unidos que fuera  

o v i n i e r a  de Cuba. C h i l e  a d h i r i ó  a es te  bo ico t .  Otro que tuvo gran problema, y se 

puede d e c i r  que es to  es de un c a r i z  p o l í t i c o ,  fue Onganía, que tuvo e l  tremendo 

problema de 40 días con todo para l izado de l a  I.T.F. E l  segundo agravante que 

t i e n e  es to  es que l o s  est ibadores,  con perdón de mis amigos, son una secta i n t e r -  

nacional .  Son l o s  Únicos gremios que realmente t ienen contactos in ternac iona les  

e f e c t i v o s .  

Un DIRIGENTE MARITIMO.- Una vez que aumentemos nuest ro  comercio ex - 
t e r i o r ,  nuestro comercio de cabotaje, va a haber t r a b a j o  cont inuado y permanente 

para toda l a  gente que e l  l o s  1 laman "en l a  o r i  1 la".  Por eso estamos t ra tando de 

buscar una rac iona l i dad  de l  cabota je  que hoy d ía  se t ranspor ta  por  camiones y que 

tenemos que t r a n s p o r t a r l o  por mar, porque es mucho más barato.  En seguida, cuan- 
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do 'venga l a  aper tura  de nuestros puertos para l os  países del  A t l á n t i c o ,  vamos a 

tener un f l u j o  de t ranspor te  tan  enorme, que nos va a fa1 t a r  gente para d a r l e  

t r a b a j o  y s i n  costo para nosotros. 

E l  señor ARREDONDO, DIRIGENTE MARITIMO.- Para completar e l  cuadro 

de nuestra v i s i t a  a Estados Unidos, q u i s i e r a  vo l ca r  l a  exper iencia que tenemos 

nosotros en estos campos labora les ,  l o  que, en m i  op in ión ,  a Uds. l es  va a ser-  

v i  r mucho. 

Con e l  amigo Bustos nos fuimos a Nueva York, donde conversamos d i  - 

rectamente con l o s  d i r i g e n t e s  máximos del  movimiento s i n d i c a l .  Afortunadamente, 

éramos amigos de e l l o s .  Nos rec ib ie ron  muy b ien,  pero notamos a lgo  que queremos 

d e c i r l e s  a Uds., que es de suma importancia que los  señores miembros de l a  Junta 

l o  mediten. S i  es p o s i b l e  hacer lo,  o j a l á  l o  hagan. Me r e f i e r o  a que Uds. debe- 

r í a n  tener en cada Embajada un representante labora l  que pueda abarcar todos los  

s ind i ca tos  en EE. UU. o  en o t r o s  países que son más o menos d i f í c i l e s .  En Go - 
biernos an te r io res  es to  d i o  espléndidos resul tados,  pero ahora no se está a p l i  - 
cando. Tenemos entendido que, inc luso,  hay Agregados de Prensa en va r ios  países, 

pero es tá  ausente e l  representante l a b o r a l .  Esa persona, naturalmente, no po - 
d r í a  ser  enviada por  l a  Junta, s i n o  que se podría mandar por  ba jo  cuerda como re-  

presentante en es te  caso de los  marít imos, que son los  que t ienen más contacto con 

esa gente. Se podría i n t r o d u c i r  en las  Embajadas como un representante labora l  

designado, por ejemplo, por  l a  Federación de Est ibadores o l a  Confederación Marí- 

t ima, para poder hacer en e l  te r reno mismo un t r a b a j o  de hormiga que, a nuest ro  

j u i c i o ,  da r ía  espléndido resul tado.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.-  Tendría que ser  un 

hombre muy probado. 

E l  señor PARDO, DIRIGENTE MARITIMO.- No creo que sea necesar io en 

todas l a s  Embajadas. Quiero hacer presente, además, que e l  señor Jorgen ( f o n é t i -  

co) ,  que es M i n i s t r o  Consejero en Nacione5 Unidas, a quien yo no conocía; Carmen 

Puelma en Washington; Yankelevich en Nueva York, están, por l o  que v i ,  haciendo 

una labor  ex t rao rd ina r ia ;  trabajando s i n  ho ra r io ,  inc luso en malas condiciones 

de ambientación por  carecer de secre tar ias ,  ya que se están perdiendo cerebros 

en e s c r i b i r  y  c e r r a r  sobres, en c i rcunstanc ias  de que se podría tener personal 

a d m i n i s t r a t i v o  para eso. 

Estimo que en 4 Embajadas habría que tener un delegado nuestro:  Es - 
tados Unidos de todas maneras, porque digan l o  que digan en Europa, l a  cosa se t e  - 
j e  en EE. UU.; l a  i n f l u e n c i a  de Estados Unidos sobre B l y t h  y sobre todos l o s  o r g a  

nismos in ternac iona les  es muy importante; por d e c i r  a lgo,  e l  hecho del cuoteo, 

aparte de l a  potencia económica que representa. También en España, porque desde 

ese país es f á c i l  manejar muchas cosas de Europa; se puede formar un cent ro  ner -  

v ioso,  como l o s  moscovitas l o s  t ienen en I n g l a t e r r a .  También debería haber un 

delegado nuestro en I n g l a t e r r a ,  por e s t a r  l a  I.T.F., y  en algún o t r o  país que po 
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d r í a  ser  Bruselas, porque a l l á  funcionan l a s  dos grandes cen t ra les  de t rabajado- 

res europeos que t ienen gran i n f l u e n c i a  y que están manejadas por  refugiados es- 

pañoles de l a  guerra c i v i l  española, an t imarx is tas .  

Otro DIRIGENTE MARITIMO.- Sobre l a  i n v i t a c i ó n  que nos h i c i e r o n  para 

v i s i t a r  Estados Unidos, seguramente volveremos a hab lar  con los  d i r i g e n t e s  máxi- 

mos labora les  norteamericanos y también con los  est ibadores.  Entonces, debere- 

mos l l e v a r  algunos documentos r e l a t i v o s  a algunas resoluciones que ya se están 

preparando de l a  D i recc ión  del  L i t o r a l .  La Comisión de l  Comité E jecu t i vo  de l a  

I.T.F. viene a f i n e s  de año y e loos quieren que nosotros vayamos a EE. UU. antes 

de l a  segunda quincena de noviembre para que l e s  llevemos antecedentes respecto 

de s i  e l  asunto sigue igua l  o ha mejorado. Entonces, nosotros pensamos que s i  

van a haber algunas resoluc iones más adelante de l a  D i recc ión  del  L i t o r a l  para 

l os  marít imos - - l a  verdad es que eso es l o  que les  in teresa-- ,  tenemos que l l e  - 
var las  en.documentos e s c r i t o s  para comprobar l o  que d i j imos .  Lo segundo que de - 

e S 
seo expresarlque só lo  nos i n v i t a r o n  a dos y no fue i n v i t a d o  don Lucho Opazo ( f o -  

n é t i c o ) .  A l  respecto, queremos d e c i r  que cuando viajamos con é l  fue un excelen- 

t e  embajador que tuvimos, porque 61 se comunicaba con las  Embajadas, nos acompa- 

ñaba a todas l a s  reuniones y,  además, fue  e l  i n t é r p r e t e  para t raduc i  r l o  que nos2 

t r o s  decíamos. No estoy p id iendo un favo r  para nosotros n i  un favor  especia l  pa- 

ra  don Luis,  pero considero que es de suma importancia y conveniencia, s i  nosotros 

viajamos en esa oportunidad, ver  l a  p o s i b i l i d a d  de que é l  v i a j e  con nosotros, l o  , 

que nos resguardaría también en e l  sent ido  de demostrar que estamos lealmente t r a  

bajando'con Uds. y nos puede i n t e r p r e t a r  más de una cosa. S i  él va con nosotros 

est imo que estaríamos más respaldados en los  planteamientos que podamos hacer de- 

f i n i t i v a m e n t e  a l l á .  

Una Úl t ima cosa: nosotros pensamos que es ta  campaña in ternac iona l  con - 
t r a  Ch i l e  no termina con las  48 horas de bo ico t  y l o  r e p i t o  porque estoy convenci- 

do de que a s í  será. Tenemos e l  p e r f e c t o  convencimiento, por l o  demás, de que s6 

hubiéramos l legado d iez  días antes, n i  s iqu ie ra  habrían e x i s t i d o  esas 48 horas de 

bo ico t .  Por eso, General, es por Ch i l e  que l e  p ido  que en e l  f u tu ro ,  cuando se 

p l a n i f i q u e n  estas cosas, que e l l o  no se haga a Úl t ima hora. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Hemos sacado experien- 

c i a  de todas estas cosas. Por ejemplo, ahora, l a  delegación que v i a j ó  a Naciones 

Unidas se fue  antes con e l  o b j e t o  de tener tiempo para prepararse en debida forma. 

En rea l idad,  eso es una exper iencia nueva. 

Señores: ha s ido  muy in teresante  su exposic ión.  Leeremos con i n t e r é s  

e l  documento que nos entregaron y l e s  agradecemos l o  que Uds. están haciendo. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVlSlON SOCIAL.- Cuando me r e c i b í  

del M i n i s t e r i o  venía regresando l a  delegación que fue  a Ginebra, de l a  cua l ,  se - 
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gún d i ce  es te  informe, algunos de l o s  d i r igente ;  labora les  habr ían jugado chueco. 

En rea l i dad ,  hasta donde yo sé, e l  que pasó por  EE. UU. para p e d i r  e l  apoyo de l o s  

norteamericanos en Ginebra fue  e l  D i r e c t o r  del  Trabajo, Videla,  que ya no e s t á  en 

e l  Se rv i c io ,  quien informó por  cab le  que estaba todo ar reg lado y  que Estados Uni - 
dos no v o t a r í a  cont ra  Ch i le .  En cambio, l l ega ron  n o t i c i a s  a  Uds., y  e l  j e f e  de 

l a  delegación norteamericana l e  d i j o  a l  j e f e  de l a  ch i l ena  que ten ía  orden de vo- 

t a r  con t ra  Ch i l e ,  de modo que parece que ahí  hubo un juego chueco. Por eso, l a  

delegación se fue  d i rectamente a  Ginebra. Tanto l os  representantes de l  Gobierno 

como l o s  pa t rona les  y  labora les  --no había s ó l o  de un gremio, s ino  que fueron de 

d i f e r e n t e s  gremios--, todos están de acuerdo en que todos s i n  excepción sacaron l a  

cara por  C h i l e  en l a s  d i f e r e n t e s  Comisiones, y  muy b ien.  Y precisamente todos l o s  

que fueron l e  sacan e l  sombrero a  Ríos quien, con una improvisación b r i l l a n t e  y  be - 
l i c o s a  dec id ió ,  en una ocasión, una d iscus ión  en l a  Asamblea, cuando nadie l o s  de- 

jaba hab lar  y  cuando todo e l  mundo g r i t a b a .  A  Ríos no l o  conozco más que de ahora, 

a  r a í z  de es ta  reunión de Estocolmo precisamente, no de l a  de Ginebra. 

Cuando se aproximaba e l  problema de Estocolmo, yo he ten ido  contac- 

t o  aquí con l a  representante de l a  Organización l n te rnac iona l  del  Trabajo, que es 

una mujer de a p e l l i d o  alemán representante permanente aquí en Ch i l e .  Conversé 2 

Ó 3 veces con e l l a .  Por e l l a  supimos que venía e l  p res idente  de l a  A.F. de l o s  

EE. UU., Jack Otero, que ya estuvo en nuest ro  pa ís ,  y  que d i r i g e n t e s  de d i f e r e n  - 
tes  gremios --no s ó l o  labora les ,  s i n o  de o t r o s ,  porque estaba J u l i o  Bazán, e n t r e  

o t ros - -  ten ían  una reunión con é l  un d ía  equis en l a  tarde.  No pude i r  y mandé 

a l  Je fe  de m i  Gabinete y  a l  señor Boaen, que e s t á  de j e f e  de re lac iones  i n te rna  - 
c iona les  en e s t e  asunto, a  conversar con é l .  Bowen l o  conocía, pero e l  Comandan- 

t e  Vega l l e g ó  extrañado diciéndome: "Casi me convence é l  a  m í ,  porque é l  es tá  con - 
vencido más que yo de l a  Junta, y  nos d i o  a  entender que no nos preocupáramos". 

Quince días después v i n o  e l  representante de l a  Federación l n te rnac iona l  de l o s  

Empleados y  Técnicos que t i e n e  sede en C h i l e  también, a  hab lar  conmigo y  a  d e c i r -  

me específ icamente que había r e c i b i d o  una c a r t a  de Jack Otero , en que decía que 

no se asustaran por  l a  dec la rac ión  e  i nc luso  por  l a  vo tac ión  que hubiera en Esto- 

colmo, pero que é l  podía asegurar que EE. UU., l o s  gremios de l  t r anspor te  de es te  

pa ís  no van a  hacer e f e c t i v o  e l  paro aunque se votara,  y  que había o t r o s  países 

americanos, e n t r e  l o s  cuales c i t a b a  a  Argent ina,  B r a s i l  y  algunos países centroa - 
mericanos que tampomharían e f e c t i v o  e l  paro en caso de aprobarse, y  que p r á c t i -  

camente l o  aprobar ían Cuba y  Méj ico,  como l e  informé a  Ud. 

Al acercarse l a  fecha de l a  reunión en Estocolmo, yo sabía que LAN 

había mandado un delegado y  que de F e r r o c a r r i l e s  había p a r t i d o  o t r o  antes porque 

quer ía  tomar contac to  con d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s  en Alemania pr imero para prepa - 
r a r  l a  l legada a l l á .  A  ú l t i m a  hora de l  d ía  v ie rnes  me l lamó e l  A lmi ran te  Eber - 
hard de Valparaíso d ic iendo que Ríos no quer ía  i r  y  que e ra  p r e f e r i b l e  que fuera  

- s t e  o t r o  equipo. Esta e ra  l a  pr imera n o t i c i a  que ten ía  de que Ríos iba a  Esto- 
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colmo o de que fueran o t r o s .  Empecé a hacer l a s  consul tas del caso. Después me 

l lamó e l  General Benavides para decirme que Ríos no 'quer ia  i r .  Finalmente, Monte - 
r o  me 1 lamó expresándome que había i n te rés  de l  Gobierno de que fuera  Ríos, porque, 

éste,  además de una c a l i d a d  de d i r i g e n t e  in ternac iona l  que t iene,  porque e l  año 

pasado fue e leg ido  después del 11 Vicepresidente de un congreso de toda América, 

a l  parecer, que hubo en Méj ico,  l o  que l e  permi te hab lar  entonces con mayor auto  - 
r idad.  Lo c i t é  a m i  o f i c i n a  y v i n o  con dos d i r i g e n t e s  s ind i ca les ,  e l  V icepres i -  

dente de l a  COMACH y creo que un Secre tar io .  Lo f e l i c i t é  por su actuación en G i  - 
nebra y l e  d i j e  que ahora venía l a  reunión de Estocolmo. Me d i o  argumentos para 

no i r  d ic iendo que era una cosa muy d i f í c i l  porque había que i r  a pelear .  Le ex- 

presé que como d i r i g e n t e  s i n d i c a l  ten ía  que i r  a probar su c a l i d a d  de t a l ,  por-  

que s i  se hacía e l  paro és te  a f e c t a r í a  pr imero a l o s  trabajadores, por l o  que de - 
b í a  i r  a pe lear  por e l l o s .  A l  f i n a l  me d i j o  que i r í a .  Llegó a Estocolmo e l  mis- 

mo d ía  que había empezado e l  Congreso. 

Mientras tan to ,  e l  General GarÍn había comunicado a F e r r o c a r r i l e s  que 

debían i r  dos representantes más y fueron esos dos d i r i g e n t e s .  Creo que Relacio- 

nes Exter io res  l es  d i o  v i á t i c o s  y l os  pasajes l os  iban a mandar a l a  Junta. Y LAN 

mandó o t r o s  dos representantes. ¿Quién l o  dispuso? No sé, pero estaba l i s t o ;  es- 

taban preocupados de l a  delegación e l  Intendente de Valparaíso; e l  M i n i s t r o  del I n  - 
t e r i o r  estaba preocupado del  Congreso; también l o  estaba e l  Subsecretar io del  l n t e  - 
r i o r ,  y  l o  mismo e l  M i n i s t r o  de Transportes. Y apareció que e l  Único que no esta-  

ba preocupado de l o  que iba a pasar en Estocolmo e ra  e l  M i n i s t r o  del Trabajo, por-  

que nadie se d i r i g i ó  a é l  para ver  qué delegaciÓn, i r ía,  en qué condiciones, cuál 

era l a  reglamentación, cuántos l o s  votos, e t c .  Resultado, que fueron 3 representan - 
tes. de F e r r o c a r r i l e s ,  3 de LAN y uno marít imo; o sea, 7, para un voto. Y todo eso 

l o  pagaba e l  Fisco, menos F e r r o c a r r i l e s  que sacó d inero  de su b o l s i l l o . .  

E l  d ía  jueves se rec ib ióen e l  M i n i s t e r i o  de RR. EE.  un cable mandado 

por e l  Embajador, d ic iendo que a l  presidente de l a  delegación - - l os  ch i lenos l l e  - 
garon a Estocolmo, se jun taron todos y d i j e r o n  que Ríos era presidente;  no sé por  

qué-- l o  había llamado B ly th ,  e l  Secre tar io  General de l a  I.T.F., y  l e  había d i  - 
cho que había rechazado l a  pos tu lac ión  de los  delegados de C h i l e  de Lu is  Figueroa 

y de Rolando Calderón, pr imero, por  no t r a e r  poderes y, segundo, por  no ser  del  

t ransporte.  En segundo término, que había ordenado r e t i r a r  todos l o s  c a r t e l e s  o fen - 
sivos que había cont ra  Ch i le .  

Cuando nuestros representantes regresaron, v i n i e r o n  a m i  o f i c i n a  en 

dos grupos. Primero, unos de l a  LAN, uno de FF. C C .  y Ríos, y  después l l ega ron  l o s  

o t r o s  dos de FF. CC.  y  o t r o  de l a  LAN, y l o s  dos informaron exactamente l o  mi'smo: I 

que e l l o s  se habían quedado, que habían hablado con sus amigos y que gracias a l o  

que e l l o s  conversaron, l a  delegación de los  t r a n s p o r t i s t a s  mejicamos fue l a  que 

sacó l a  voz por C h i l e  e i n s i s t i ó  en que una medida de esa natura leza,  de un b o i c o t  

i nde f in ido  y mundial e ra  pretender bo ta r  e l  Gobierno que había en Ch i l e  para ins-  

t a l a r  un Gobierno que los  ch i lenos no querían. Eso me l o  d i j e r o n  los  dos grupos 
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por separado. La reunión en Estocolmo empezó e l  d ía  miércoles,  y ese mismo d í a  

i n i c i a r o n  l a s  conversaciones para presentar  e l  vo to  del  paro i n d e f i n i d o  y mun - 
d i a l  cont ra  nuestro país.  E l l o s  necesitaban unanimidad para aprobar lo,  pero l es  

s a l i e r o n  a l  b a i l e  l o s  sudamericanos; s igu ie ron  ins i s t i endo .  La votación del  pa - 
r o  cont ra  Ch i l e  fue e l  ú l t i m o  d ía ,  e l  jueves 15 de agosto; ahí  se acordó e l  pa- 

r o  de dos días cont ra  nuestro país, l o  que no es tá  muy de acuerdo con los  l lama - 
dos te le fón icos  que d i ce  es te  caba l l e ro  que habrían hecho e l  d í a  martes y que ya 

se había acordado. Por l o  demás, conf irma es to  e l  rad io  en c lave  que mandó e l  Em - 
bajador de Ch i l e  en Suecia a l  M i n i s t e r i o  de RR. EE., d ic iendo que t a l  d ía  se ha- 

b ía  votado y que habían acordado mandar una comisión invest igadora a Chi le.  Cuan - 
do l l ega ron  los  delegados y me d i j e r o n  que era conveniente r e c i b i r l a ,  yo l e s  ex- 

presé que, en m i  op in ión ,  no, porque ya tenemos una comisión invest igadora de l a  

O.I.T. y és te  es e l  organismo que e l  Gobierno de Ch i l e  rcconoce. A m i  j u i c i o ,  no - 
sot ros  no tenemos por qué aceptar que un organismo s i n d i c a l  nos venga a cont ro  - 
l a r .  En l a  segunda e n t r e v i s t a ,  Ríos me a c l a r ó  que no es una comisión i nves t iga -  

dora, s ino  que e l l o s  quieren hab lar  con l a s  autor idades del  Gobierno para saber 

de las  condiciones s ind i ca les ,  l o  que l e  informé a Ud. e l  lunes pasado. S i  v i e -  

nen en c a l i d a d  de conversar, conforme, pero que quede absolutamente c l a r o  que no 

vienen a p e d i r  n i  derogación del198, n i  mod i f i cac ión  del  168, n i  l a  negociación 

c o l e c t i v a ,  n i  l i b e r t a d  s i n d i c a l ,  porque nuestra l e g i s l a c i ó n  l a  arreglamos noso - 
t r o s  en Chi le.  Ríos me d i j o  que l a  comisi8n venía a conversar y que l a  delega - 
c i ó n  e s t a r í a  p res id ida  por  Jack Otero, presidente de l a  AFClO americana, que fue 

quien d i o  l a s  garant ías de que e l l o s  no acátar ían  e l  paro que, a l a  la rga,  es l o  

que es tá  d ic iendo es te  caba l le ro :  que no har ían  e f e c t i v o  e l  paro cont ra  l o s  bu - 
ques chi lenos;  o sea, es to  l o  sabíamos nosotros 15 días antes. 

No sé qué cargos haya cont ra  Ríos, pero, honradamente, tengo que 

d e c i r  que Ríos, como consecuencia de l a  ida y de l  informe, no ha pedido absoluta - 
mente nada, n i  derogación del 198, n i  mod i f i cac ión  n i  derogación de l  168, n i  v i a  - 
j e  a l  ex t ran je ro ,  n i  ninguna cosa. Me h i z o  presente s í  que é l  estaba en s i t u a  - 
c i ó n  muy incon fo r tab le  con sus bases, porque l a  Comisión de l a  D i recc ión  del  L i -  

t o r a l  l e s  había suprimido l a  b o n i f i c a c i ó n  que les  pagaban en los  graneleros cuando 

actuaba l a  máquina, pero no les  había dado l a  compensación de acuerdo con l o  que 

d i c e  e l  decreto, que había que buscarles o t r a  entrada u o t r o  t r a b a j o  para compen - 
sar  esa disminución. Eso me l o  h i z o  presente cuando l e  d i j e  que fuera  a Estocol -  

mo. Me mani festó que no podía i r  a ment i r .  Le ac la ré  que yo no le estaba p i d i e n  - 
do que m i n t i e r a .  "Es que s i  me preguntan, yo tengo que d e c i r  que nos bajaron e l  

sueldo", contestó Ríos. Le respondí: "Dígalo, pero d iga  también que se l o  mani- 

f e s t ó  en es ta  o f i c i n a  a l  M i n i s t r o  del  Trabajo y que no l e  ha pasado nada. Sus 

acompañantes apoyaron es to .  Entonces, no l e  quedaron argumentos a Ríos. Pero, 

r e i t e r o ,  no ha pedido absolutamente nada. 

Ahora, en cuanto a esta p o l í t i c a  s i n d i c a l .  Yo he estado en contac - 
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t o  permanente no só lo  con l o s  d i r i g e n t e s  obreros que fueron a Ginebra, s i n o  que 

he r e c i b i d o  l a  d i r e c t i v a  completa de Huachipato, a l os  del  cobre de E l  Teniente; 

ha r e c i b i d o  a l a  Federación Metalúrg ica de Santiago, l a  Confederación de Emplea- 

dos de I n d u s t r i a  y Comercio, e t c . ,  porque todos l o s  días tengo una o dos delega- 

ciones en e l  M i n i s t e r i o .  Con todos he conversado esta s i t u a c i ó n  de que no puede 

darse l i b e r t a d  de negociación c o l e c t i v a ,  porque tenemos que c o n t r o l a r  l a  i n f l a  - 
c ión ,  y s i  vamos a l a  negociación c o l e c t i v a  se nos d ispara l a  i n f l a c i ó n  y no va- 

mos a poder asegurar t r a n q u i l i d a d  para l o s  ch i lenos.  Todos están tota lmente de 

acuerdo. Nadie me ha reclamado. Voy más l e j o s :  no só lo  l e s  d igo  que no hay nego - 
c i a c i ó n  c o l e c t i v a  es te  año, s ino  tampoco durante todo 1975. Por l o  tanto,  aquí 

nos están p intando un cuadro que es tota lmente d i f e r e n t e  de l o  que yo he captado en 

los  d i r i g e n t e s .  Fui a l  Ampliado que tuv ie ron  e l  o t r o  d ía  los  empleados de l a  i n -  

d u s t r i a  y e l  comercio y l e s  hablé c l a r o .  Les mani festé que nosotros estamos preo - 
cupados de que hay sectores que están más bajos que o t r o s ,  que e l  11 de septiembre 

los  p i l l ó  desnivelados y que están con e l  c i n t u r ó n  muy apretado; pero que estamos 

considerando en l a  Comisión de reforma y en e l  Comité Económico l a  p o s i b i l i d a d  de 

es tab lecer  comisiones t r i p a r t i t a s  para es tud ia r  l a  s i t u a c i ó n  de aquel los sectores 

que quedaron postergados; comisiones que es ta r ían  integradas por  un grupo del M i -  

n i s t e r i o  de l  Trabajo, Inspectores del  Trabajo, economistas, M i n i s t r o s ,  representan - 
t e  empresarial  y l abo ra l ,  para hacer recomendaciones. Expresé textualmente a l a  

gente:"eldlos van a proponer que se l es  considere un aumento mayor porque están de - 
masiado bajo; e l l o s  no van a d e c i d i r  s i  determinado sec tor  va a ganar más o menos." 

Y l o s  obreros han aceptado es to .  Tan a s í  es, que e l  sábado pasado, en l a  Confede- 

rac ión  de Empleados de l a  I n d u s t r i a  y e l  Comercio, les d i j e  con estas mismas pa la-  

bras: "Ahora tenemos que pagar l a  responsabi l idad que tenemos de haber aceptado 

que durante e l  régimen pasado nos hubieran hundido a Ch i l e  a v i s t a  y paciencia 

nuestra, y Uds. también son responsables, porque Uds. eran d i r i g e n t e s  durante e l  

11". Y después que me f u i  aprobaron un vo to  de aplauso por l a  verdad que yo l e s  

había dicho. Entonces, estamos cambiando las  cosas, en cuanto a ese o t r o  s ind i ca  - 
lismo de l  que están hablando estas personas. 

E l l o s  están tan  decid idos a colaborar  con nosotros, que se demuestra 

en e l  caso de Vogel y Medina. Ud. me d i j o  que quería que fueran a Naciones Unidas. 

Vogel estaba nombrado en l a  delegación y l o  l lamó e l  M i n i s t r o  de RR. EE. y creo 

que e l  A lmi rante  Huerta para d e c i r l e  que iba.  Y Vogel l e s  contestó:  "Perdóneme, 

Almirante, pero yo tengo un compromiso de dec la ra r  por  Ch i l e  cuando venga l a  Co- 

mis ión  de l a  O.I.T. S i  voy a l as  Naciones Unidas, no voy a e s t a r  para declarar" .  

Y renunció a un v i a j e  de t r e s  meses por  eso. Medina estaba en l a  misma pos ic ión .  

Yo l e  expresé: " E l  General Pinochet me d i j o  que Ud. iba cori Vogel en es ta  Comisión" 

Medina me respondió: " M i  General, yo no puedo i r ,  porque l a  Comisión de l a  O.I.T. 

viene cuando nosotros estemos a l l á  y, entonces, nosotros no podríamos dec larar  y 
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nosotros tenemos que co laborar  en esto". Ese es e l  ambiente que tenemos e n t r e  

los  t rabajadores,  hablándoles con absoluta franqueza y, en c i e r t o s  casos, p i d i é n  - 
doles más de l o  que se l e s  puede ped i r ,  porque, en rea l idad,  hay sectores que es - 
tán con puestos demasiado bajos.  Y,  s i n  embargo, l o  aceptan. Pero aquí se nos 

es tá  p id iendo presentar  un cuadro de negociación co lec t i va ,  l o  que no podemos 

aceptar porque se nos d ispara  l a  i n f l a c i ó n ,  y  s i  l e  damos a  un sector ,  debemos 

dárselo a  todos, y  es to  es tá  expresamente proh ib ido .  No podemos i r  a  e lecciones 

de s ind i ca tos .  Tenemos un arma poderosísima a l  respecto para cuando venga l a  Co - 
misión: e l  75% de l o s  d i r i g e n t e s  s ind i ca les  del  sec to r  l abo ra l  que hay en es te  

momento en e j e r c i c i o  estaba antes del  11 de septiembre. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Hay 6 m i l  

s i nd i ca tos  en C h i l e  y  20 m i l  d i r i g e n t e s  s ind i ca les .  E l  75% de l o s  d i r i g e n t e s  y  

de las  d i r e c t i v a s  s i n d i c a l e s  es tán en v igenc ia .  ón es ta  gen - 
"-"'Y 

t e  es cuando d i c e  que es/$onveniente tener  una p o l í t i c a  del ineada antes que ven - 
ga l a  Comisión de l a  O.I.T. 

Con e l  M i n i s t r o  del  Trabajo y  e l  de Economía estamos en un pequeño 

Comité, porque un Comité Socia l  es muy grande, que se reúne todos l o s  martes pa- 

ra  es tud ia r  l a  modernización del  Código del  Trabajo. Vamos a  t r a e r  a  l a  Junta un 

l ineamiento de l a  obra gruesa sobre e l  aspecto s i n d i c a l .  E l  ú l t i m o  martes fue  

muy product ivo  porque hubo ideas bastante in teresantes.  E l  M i n i s t r o  de Economía 

aportó mucho y  también e l  M i n i s t r o  del  Trabajo, a s í  como los  técnicos del M in i s -  

t e r i o  del  Trabajo que hay actualmente y  son de a l t a  ca l idad.  Sobre es ta  mater ia,  

habrá una l í n e a  muy c l a r a  mucho antes de que venga l a  O.I.T. en noviembre. Pue- 

do adelantar  algunas ideas de l o  que se es tá  estructurando:  pr imero, va a  haber 

p lu ra l i smo  s i n d i c a l ;  l o s  s ind i ca tos  van a  quedar dent ro  de l a s  empresas; se van 

a  a u t o r i z a r  también l o s  s ind i ca tos  pro fes iona les  para l os  que son menos de 25 em - 
pleados; se va a  proponer a  l a  Junta que se establezca experimentalmente, por  2  

años, una es t ruc tu rac ión  s i n d i c a l ,  pero pr imero que nada or ien tándo la  a  l a  nego- 

c i a c i ó n  c o l e c t i v a ,  que es l o  más urgente y  que preocupa a todos, tan to  nacional 

como internacionalmente. S i  no, e l  s i n d i c a t o  no t i e n e  razón de ser .  Y e s t o  l o  

es tá  estudiando e l  M i n i s t e r i o  de l  Trabajo mediante comisiones t r i p a r t i t a s ,  pero, 

como b ien  d i c e  e l  M i n i s t r o  de l  Trabajo, estas comisiones por  regiones tendrán ca - 
r á c t e r  de proposiciones en l o  re fe ren te  a  l a s  conclusiones a  que l leguen, y e l  

que va a  reso lve r  será e l  M i n i s t e r i o  de l  Trabajo con e l  dc Economía, en l o  r e l a -  

t i v o  a  en cuánto margen se pueden hacer l os  rea jus tes  y  cuándo se pueden dar. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Sería un t r i b u n a l  de 

soluc ión,  t r i b u n a l  a r b i t r a l .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  juez ser ían  e l  M i  - 
n i s t r o  del  Trabajo y  e l  de Economía. 

E l  señor MI-NISTRO DEL TRABAJO, Y P R E V l S l O N  SOCIAL.- En e s t e  caso es 

una t r a n s i c i ó n .  Y pasamos a  l a  comisión t r i p a r t i t a  hasta f i n e s  de 1975 mientras 
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t a n t o  s a l e  l a  reforma de l  Código de l  Trabajo,  con l a  o rgan izac ión  s i n d i c a l  nueva 

que se echa a andar en forma exper imenta l ,  y ah í  ya se puede e n t r a r  en negocia - 
c i ó n  c o l e c t i v a ,  con representante empresar ia l .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  cxperimento se h a r í a  

por  dos años completos~;~ y no s ó l o  hasta f i n e s  de 1975. Y a es ta  gente se l e  im - 
pondría, después que l o  apruebe l a  Junta, como orden, pero con una salvedad de 

que e l  Gobierno l e s  d i r í a :  "Estos dos años vamos a experimentar con e s t e  proced i -  

miento y Uds., por  l a  v í a  de l  conducto regu la r ,  pueden apo r ta r  sus ideas, sugeren 

c i a s ,  e t c . ,  para mejorar  e l  sistema. Pero en dos años estamos seguros de que es- 

t o  se va a i r  es tab i l i zando .  En l a  reunión de l  ú l t i m o  martes, se l l e g ó  a l a  con- 

c l u s i ó n  de que, inc luso ,  a l o  mejor n i  s i q u i e r a  va a ser  necesar io hacer p ro fun-  

das reformas de l  Código de l  Trabajo,  s i n o  que bas tará  m o d i f i c a r  e l  a r t i c u l a d o  

j u s t o  para e s t a b i l i z a r 1 0  y que quede es tab le  con l a  masa t raba jadora .  E l  o b j e t i  - 
vo que también pers igue es ta  propos ic ión  es e l i m i n a r  l o s  centros de poder. Por 

eso queremos e l  p lu ra l i smo  l a b o r a l ,  para que por  l ey ,  por  Código, no se pueda per  - 
m i t i r  de nuevo organismos como l a  CUT, o sea grandes centros de poder. Esta mis- 

ma gente, como p ie rde  poder, no qu ie re  un Lu is  Figueroa o t r a  vez; por  eso, cada 

d i r i g e n t e  s i n d i c a l  es tá  defendiendo su parce la .  Entonces, nosotros nos vamos a 

aprovechar de su i n e r c i a ,  igua l  que en e l  judo aprovechamos l a  fuerza del  adver- 

s a r i o ,  y l o  vamos a d e j a r  pasar de l a rgo  porque l o s  vamos a d i v i d i r .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- La Comisión de l a  O.I.T. debe l l e -  

gar a C h i l e  e l  29 de noviembre. Nosotros en e l  Comité, con e l  General Leigh, es - 
timamos que e s t o  e s t a r í a  l i s t o  para conversar lo  con l o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s  de 

todos l o s  n i v e l e s  a mediados de octubre,  de manera que cuando venga Bustamante 

aquí y hable de l i b e r t a d  s i n d i c a l ,  l e  digamos: "En es te  t r á m i t e  estamos con es te  

proyecto que es mucho más l i b e r t a d  s i n d i c a l  que e l  de Ginebra inc luso,  porque l a  

persona puede a f i l i a r s e  o no; puede cambiarse de s ind i ca to ;  s i  qu ie re  e n t r a  o s i  

qu ie re  se r e t i r a ;  o sea, usamos todos l os  resor tes  para sacar l a  p o l í t i c a  de l os  

s ind i ca tos .  Y que e l l o s  vean que es to  se es tá  d iscu t iendo con l os  s ind i ca tos ,  

no con d i r i g e n t e s  puestos por  nosotros, s i n o  que con l o s  mismos d i r i g e n t e s  que 
e l  l o  

pus ieron/an%es del  1 1 , gente que e l  l o s  conocen. Por eso no podemos i r a e l  ecc i o  - 
nes n i  a cambiar, m i  General. 

--Se levanta l a  sesión siendo l a s  20.58 horas. 

i 
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Corone 1 

AUGUSTO P I NOCHET IGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 

Sec re ta r i o  de l a  Junta de Gobierno. 
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INFOPME DE Lir COMISION iLRITIIi2Irbi~ E E . W .  DE N b i i ,  

CON MOTIVO DEL BLOQUEOL- 

S a l i d a  de C h i l e  el  d f a  Sábado 10 de  i ~ g o s t o  de 1974.- 
Llegada a N.Y, el  df a Domingo 11 a medio dia.-  

LUNES 12.- Se c o n c i e r t a  t e l e fón icamente  a l a s  1030 hra.  de l a  mafia- 

na, e n t r e v i s t a  pa ra  l a  t a r d e  a  l a s  15 h r s .  con e l  Sr ,  Miller, qu ien  era 
el  ún ico  e j e c u t i v o  de  l a  "UNION DE %LHINOS"o 

Se r e a l i z a  l a  e n t r e v i s t a ,  con a s i s t e n c i a  d e l  ~ y u d a n t e  
del S r ,  M i l l e r ,  una t r a d u c t o r a ,  el  abogado Consejero Nacional p a r a  l o s  
navegantes y un Relacionador Pfiblico.  

La recepción ,  f u e ,  desde e l  comienzo muy a f e c t u o s a ,  d e  - 
clarándose l a  buena voluntad  de  p a r t e  d e  l o s  navegantes ,  para c u a l q u i e r  

problema que pud ie ra  o c u r r i r n o s .  La comisión, no descubr i6  su  problema 
hasta  e s t a r  en l a  mesa de conversac iones ,  a p u e r t a s  cerradas. 

Planteado e l  problema, d i c i e n d o  que el  remedio propuesto 
en ESTOCOLMO p a r a  ayudar a  l o s  t r a b a j a d o r e s  c h i l e n o s ,  no era t a l  s i n o  
un veneno p a r a  e l l o s ,  se enfri.6 to ta lmen te  l a  r e l a c i ó n ,  pasando a un in 
t e r r o g a t o r i o ,  c o n s i s t e n t e  en l a s  s i g u i e n t e s  preguntas  de  los n o r t e a m e r i  
canos : 

1.- Quign les  f i n a n c i a  el  v ia je . -  
2,- Cómo pueden d e c i r  Uds. que no hay problemas, cuando por  

aqu i  pasaron en Jun io ,  en d i r e c c i ó n  a Ginebra, d i r i g e n t e s  
c h i l e n o s ,  que aseguraron e s t a r  fo rzados  a ir. (no  quisieron 
dar nombres) .- 

3.- Qué clase de  ayuda queriamos n o s o t r o s  de  e l los . -  
4.- Que s i  no e r a  e l  b o i c o t ,  cómo pod i in  ayudar.- 
5.- S i  hay derecho a huelga en Ch i l e . -  

6 - S i  hay negociación co lec t iva . -  
7,- S i  se r e s t i t u y ó  l a ,  l i b e r t a d  p a r a  moverse a través d e l  pais .  
8.- Quien hace Las nombradas.- 

Se nos coarta l a  p o s i b i l i d a d  de  e x p l i c a r l e s  que en Chi - 
l e ,  l o  l a b o r a l  e s t a b a  intimamente unido a l o  p o l z t i c o  y se nos dice ex- 
presamente que NO QUIEREN SliBER LZ, H I S T O R L ,  DEL Pt.IS,  que hici&ramos 
una presen tac ión  por e s c r i t o ,  y v o l v i ~ r a m o s  con e l l a . -  

E s e  d i a ,  se t r a b a j a  h a s t a  l a s  11.30 hrs, d e  l a  noche, en 
hacer dicha prescntnc ibn  e s c r i t a ,  con l a  co laborac i6n  del Sr. James Hok 
ger, M i n i s t r o  Consejero de  1s Delegación Chi lena  a n t e  N,U,  

Terminado d icho documento, e l  Que se acompaña a Gsta, se 
,acuerda no p r e s e n t a r l a  por  e l  momento, a n t e  el temor, de que e l  recibi- 
miento evidentemente dudoso, s i  no h o s t i l  pueda l l e v a r  a t a r j a r n o s  de 

ltamarillocu y cegar las p o s i b i l i d a d e s  d e  penetración labor& en EE.UU.- 



Mi'iRTES 13. - Se consigue una e n t r e v i s t a  con John Bowers, Vice-Presi  - 
dente E j e c u t i v o  de  I n t e z n a t i o n a l  Longshoremen ' S  k s s o c i a t i o n  de ~ o r t e a m k  

rica, ins ti tuc ión  que agrupa a TODOS LOS ESTIBIiDOHES DE NOHTE4d4ERIC~s. - 
L a  e n t r e v i s t a ,  conseguida i n i c i a l m e n t e  p a r a  las  11,30 

Hrs. d e  l a  mafiana, e s  pos te rgada ,  por  e l  mismo Sr. Bowers, quien  nos 
atiende desparensivamente en la p u e r t a ,  diciéndonos que en qué nos pue- 
de  ayudar,  y  a l  e x p l i c & r s e l e  que es c u e s t i ó n  l a r g a ,  nos c i t a  a l a s  14,30 

hrs. y termina rec ib iéndonos  a l a s  15.30 Hrs. 

Planteado e l  tema, y luego d e  t r e s  minutos de  conversa - 
ciÓn se p a r a ,  se d i r i g e  a l a  p u e r t a ,  ordena a  l a  S e c r e t n r i a  que no l e  
pase ninguna llamada t e l e f ó n i c a ,  y que no e s t á  para nadie .  Se sienta y 
nos p ide  que continuemos. Se hab la  a t r a v é s  de  Lu i s  Pardo,  por  no ser 
f i e l  l a  i n t e r p r e t a c i ó n  de l a  t r a d u c t o r 2  de  que d ispone  e l  Sr. Bowers. 

Luego d é  t r e s  horas de conversación muy animada, se v e ,  
que en l o s  p lanteamientos  g e n e r a l e s ,  se c o i n c i d e  plenamente; 

1.- E l  Gobierno de ~ i l l e n d e ,  l l e v a b a  a l  r a i s  a l a  r u i n a  económi- 
ca,  moral y l abora l . -  

2.- Las medidas de acuerdo de  b o i c o t ,  son i n ú t i l e s  y p e r j i ~ d i r i ~  

l e s  para l o s  trabajadores chi lenos.-  
3.-  L a  r e a l i d a d  de l o s  t r a b a j a d o r e s  c h i l e n o s  nada t i e n k  que 

v e r ,  con l o  que algunos d i r i g e n t e s  o e x - d i r i g e n t e s  han de  - 
jado e n t r e v e r  o han d icho  expresamente en  EE.UU. o Europa. 

4.- Hay que tomar medidas p a r a  b o i c o t e a r  e l  boicot . -  
En medio de l a  e n t r e v i s t a ,  y ev idenciado e1 ú l t imo  pun - 

to a n t e r i o r ,  e l  Sr. Bowers p i d e  llamado persona a persona con e l  D r .  

Thomas Gleason, qu ien  se encuent ra  en Estocolmo. 
Mientras  se consigue l a  comunicación, que demora bas tan-  

t e  por no poderse u b i c a r  a l  S r .  Gleason, nos d i c e  e l  Sr.  Bowers casi 
textualmente l o  s i g u i e n t e  : 
81 Sres.  ~ u é  hacen Uds. aqu i  contándome e s t a s  cosas  cuando deb ie  - 

ran  e s t a r  en Estocolmo, d ic i endo  e s t o  mismo que están d i c i e n d o  aquí.: 
Se le explica que hay una Comisibn en Estocolmo. 

CONTEST4 : QU& r a r o ,  N d i D I E  HABLO POR C H I L E ,  y ningún c h i l e n o  hablb  con- 
migo, s a l v o  unos Sres. e x - d i r i g e n t e s  de  tiempos de  r ~ l l e n d e .  

Nos i n c r e p a  y nos d i c e  que cómo nad ie  habló por Chi le .  Vol- 

vemos a e x p l i c a r l e ,  que hay una Delegación n u e s t r a  en Estocolmo. 

N o s  explica que e l  había  llegado la noche a n t e r i o r  de  Esto- 
ecolno y nos informa l o  s i g u i e n t e  : 

a) Que e l  b o i c o t ,  f u e  aprobado por unanimidad.- 
b )  Que l o  que se quedó d i s c u t i e n d o  e r a  e n t r e  dos ponencias ,  

una l a  Europea, de p a r t i r  con e l  b o i c o t  INMEDIILT~-JVIENTE DE 

T E W I N J ~ D O  EL CONGRESO. Otra  que primero se haga una v i s i t a  
a C h i l e ,  pa ra  c o n t i n u a r  el b o i c o t ,  luego.- 



La primera ponencia es de  Europa en General ,  y de  Blyth 

en p a r t i c u l a r  (que parece  abander iza r  a los ltcontrs ChileI1), la segun- 
da ponencia es de EE.UU. 

Se l e  pregunta  que s i  ests en n u e s t r o  mismo pensamiento 

y s a b í a  l o  que passba en C h i l e  con t a n t o  d e t a l l e  como l o  demostr6, p o r  
qué EE.UU. votó a favor  del  bo ico t .  Nos d i c e  que no podian a p a r e c e r  d e  

fendicndo a quien no se defendía  asimismo. 
En ese momento se u b i c a  a l  Sr, Gleason en Estocolmo y 

DELiiNTE NUESTRO EL SR. BOWERS INFOKPlLi DE NUESTI'Vi PIIESENCIA Y PROPONE 

QUE Hi,Y/, UN BOICOT DE DOS D1i.S COMO T&,NSiiCION FRENTE i\ La& P L I Y O R I ~ ~  QUE 

I B A  i~ VOT~IR EL BOICOT DE INMEDI;.TO.- Pregunta qué pas6 con l a  Delega - 
c ión  Chilena.  Tiene un l a r g o  d i&logo  con e l  Sr. Glenson. Cuelga y nos 
informa l o  s i g u i e n t e  : 

1.- La Comisión Chi lena  fue  rechazada POR U N I L N I M I D A D  POR POCO 

REPRESENTirTIVI'i, y haber s i d o  forzada, (según e l  p a r e c e r  d e l  
Sr. Bly th ,  a i r  a SUEC1tr.- 

2.- Debemos vo lve r  a N.Y. e l  dia Launes 19 de  krgosto,- 

3 . -  Que hacemos b ien  cn i r  a Washington a Yiablar con George 

Metlny o a l g u i e n  de l a  &CID.- 

4.- Que e l  pensamiento genera l  de  l o s  Officers ( d i r i g e n t e s  d e  
nor teamér ica)  es que e l  b o i c o t  no debe ser aprobado, pero 
que en  o t r a s  p a l a b r a s  no pueden s e r  m & s  p a p i s t a s  que el  Pg 

pa*- 
5. -  L e  informamos de  n u e s t r a  e n t r e v i s t a  con el  S r .  M i l l e r ,  ,y  

su f r i o  rec ib imiento .  Nos e x p l i c a  que e l l o s  son muy respe-  
tuosos  d e  las  j e r a r q u í a s  y funciones.  Que l o s  Jefes maxi - 
mos de  los Navegantes e s t á n  en Estocolmo, que e l  Sr,  Miller 

e s t á  en 13 m i s m a  onda pero  que por razones  de r e s p e t o  a 
quien  l e  corresponde  esa funcibn  de r e i n c i 6 n  i n t e r n a c i o n a l  
( a Miller l e  corresponde l a  r e i a c i 6 n  con e l  Gobierno de 

EE.UU. no nos q u i s o  hab la r ,  

Par t imos  a WoD.C. el  día ~ i é r c o l e c  en l a  mafiana. Somos 

recibidos por  Dofia Carmen Pue1ma.- 
,mEVES 15,- Somos a tend idos  en l a  mañana, por  l o s  Sres. Williams Do- 
her ty ,  J o s é  Sue i ro ,  Montenegro y o t r o s '  dirigentes del I n s t i t u t o  I~meric= 
no p a r a  e l  D e s a r r o l l o  d e l  S indica l i smo Libre,  dependiente  de JLFLCIO. 

(IiiDSL) en e l  c u a l  hab ia  hecho un c u r s o  afios a t r a s  el  i n t e g r a n t e  de l is .  

Comisión, Pedro ;irredondo. - 
Se nos d i c e  que por  razones  de  jerarquía, no es p o s i b l e  

indicarnos  l a  pos ic ión  d e l  Sr. Andy Mac C l e l l a n ,  Vice-Pres idente  de  la 

A F t C I O  y Segundo d e  George Meany, vale decir,  EL SEGUNDO JEFE DE TODOS 

LOS TRiiBiiJiiDORES SINDICILI Zi.DOS DE TODirS LAS IUii%.tS (no s61  o rnaritima ) 
DE TODO EL Pñ1S.- , (60.000.000 de t r a b a j a d o r e s )  ,- 

4./ 



Luego, entre l a  conversaci6n de  t ó p i c o s  generales y espg 

cialmente d e  ensefianza, vamos sacando el  tema y concluimos que e l  reci- 
bimiento ser5 e x c e l e n t e ,  y que e l  t e r r e n o  está  abonado debidamente. D e  

paso, se nos dice en  forma e x t r a o f i c i a l  todo e l  pensamiento de l a s  ca- 
pas d i r i g e n t e s  d e l  S indica l i smo Norteamericano, f r e n t e  a1 problema chL 
leno,  y su  impl icanc ia  con l a  p o l i t i c a  N. m e r i c a n a .  

Se nos c i t a  para o t r a  reunibn mss d e t a l l a d a  p a r a  luego 
de l a  e n t r e v i s t a  con N a c  Clea1lan.- 

JUEVES 15 EN LJL TIxHDE,- Se prodyce l a  segunda entrevista decisiva para 
e l  problema del b o i c o t  ( l a  pr imera f u e  l a  de Bowers en N . Y . )  Nos reci- 
be e l  Sr. Mac C l e a l l a n  qu ien  se t u t e a  con l o s  Sres .  Mart in  Bustos y Pg 
dro r~rredondo. 

Se conversa a l rededor  d e  tres horasa -  
Destacamos las  p a r t e s  mss impor tantes  de  ella : 

1.- I g u a l  pos ic ión  que Bowers, r e s p e c t o  a l  problema c h i l e n o  
duran te  Allende. licabado conocimiento d e  l a  s i t u a c i b n  c h i .  

l e n a ,  l a  que conocian minuto a minuto, d u r a n t e  l o s  tres y 
medio afíos a n t e r i o r e s a -  

2.- Concluyen que e l  Gobierno M i l i t a r ,  no puede s e r  bueno pa ra  
l o s  t r a b a j a d o r e s ,  porque "todos l o s  m i l i t a r e s  son i g u a l e s ,  
en t o d a s  p a r t e s  d e l  mundot1. Se l e  explica algunas d i f e r e n -  

3,-  Se nos i n t e r r o g a  sobre  s i  hay derecho a a )  reunibn ,  b) eles 
c i b n ,  c) negociacidn c o l e c t i v a ,  d )  huelga.- 

4,- Se nos informa que  en Junio, de paso s Ginebra, estuvo un 

d i r i g e n t e  s i n d i c a l  c h i l e n o ,  cuyo nombre no estamos autori- 
zadcs n dar, y expresó que l a  J u n t a ,  l e  h s b i a  pedido que 
por f avor  f u e r a  a  Ginebra,  y que 61 habia aceptado b a j o  
tres condic iones  : a )  que se r e s t i t u y e r a  a cada  s i n d i c a t o  
e l  uso de su patr imonio que estaba congelado.- 

b) Que se r e s t i t u y e r a  l a  l i b e r t a d  y 
t r a s l a c i ó n  de l o s  dirigentes s i n d i c a l e s  a trav6s d e  l a s  
d i s t i n t a s  provinc ias , -  

c) Que se p e r m i t i e r a  e l  derecho d e  reu- 
ni6n.- 

Se l e  hace  v e r  que NUNCA, s a l v o  l o s  pr imeros d i a s  l u e g r  
$el 11, se r e s t r i n g i e r o n  tales l i b e r t a d e s ,  y se l e  pone a l  d í a  como e2 

t6 funcionando en e l  hecho e l  derecho d e  reunibn ,  y l a  negociación co- a. 7 

lectiva. - 
Se l e  explica l a  e x p e r i e n c i a  portefia a t r a v é s  de  la D i  - 

recci6n d e l  Litoral y l a  s a t i s f a c c i b n  de los t r a b a j a d o r e s  f r e n t e  a l a s  
conversaciones s o s t e n i d a s ,  a l  nuevo convenio de  los  t r i p u l a n t e s ,  ya 
marchando, y a 15 a c t i t u d  cle  l as  autoridades,equidistante de s i n d i c a t o s  
y patrones.- 

s./ 



E l  Sr. Mac. C l e a l l a n ,  expresa  que  entonces  no sabe a 

quien c r e e r l e ,  porque resulta que con dicho d i r i g e n t e  l o  v i s i t 6  un p s  
,- 
sonero de Gobierno a quien &1 es t ima  mucho y que por o t r a  p a r t e  e l  Sr. 
, 
Blyth l e  ha indicado que l a  comisión que Fue a Ginebra .y l a  que estaba 
en Estocolmo, no es t aban  fo rzadas ,  que 61 ( ~ l y t h )  l e  había dado un p l g  

zo a l a  J u n t a  para que r e p u s i e r a  l o s  derechos s i n d i c a l e s ,  pero  que no 
se h a b l a  cumplido. Que dicho p lazo  habia sido hasta el  Congreso d e  Es -  

tocolmo, y luego nos dice que no vaya a p a s a r  l o  mismo que en  B r a s i l ,  
que se ha vuelto puras promesas..,.y l o s  trabajadores e s t h  e s c l a v i z a  - 
dos.- 

E l  reconoce que e l  Gobierno de Allende,  nos llevaba a 
l a  catastrofe (pos ic ibn  i d é n t i c a  a l a  ~ o w e r s )  demuestra gran  conoci  - 
miento de toda l a  pos ic ión  l a t inoamer icana  y declara que los derechos 
s i n d i c a l e s  habian s i d o  amagados por Allende y que e l l o s  no t e n í a n  duda 
que lbamos p a r a  Cuba. Que ahora  s e  t r a t a  de una nueva 1eg i s l ac iÓn  labo- 
r a l .  Se l e  e x p l i c a  que uno d e  los i n t e g r a n t e s ,  e l  P r o f e s o r  de  Derecho 
del Trabajo,  L u i s  Pardo G u t i e r r e z ,  i n t e g r a  l a  comisión Nacional que e s e -  

t 6  es tudiando ese problema, como asi,mismo toda  l a  reforma al Libro 111 

d e l  C.  d e l  T. y l o s  ~ o m i t & s  d e  Empresa en r e p r e s e n t a c i 6 n  de  l o s  t r aba -  

jadores,  . y que é s t o s  t i e n e n  p a r t i c i p a c i ó n  directa en cuan ta  com.;,si6n 
se crea para reformar o r a c i o n a l i z a r  o  a u t o m a t i z a r ' d i s t i n t a s  c l a s e s  de 

trabajo. 
Se l e  muestran documentos sobre  l a  a c t i t u d  de las  AutorJ. 

dades; Dictámen del Director del L i t o r a l  sobre alguno's b e n e f i c i o s  d e  

que quedaron a l  margen l o s  e s t i b a d o r e s ,  co r r ig i6ndose  tal omisión. Se 

l e  muestra el D.L. 168 en que se habla d e  l a  j u s t a  compensación y r e  - 
v i s t a s  llRecaladafl en que con fecha a n t e r i o ~  consta l a  p r e s e n c i a  d e l  .Al.- 
mirante Merino, del n l m i r a n t e  Eberhard , del  General B o n i l l a ,  M i n i s t r o  
Léniz,  etc. en e l  l o c a l  d e l  S i n d i c a t o  en l a  inaugurac i6n  de  l a s  Grúas 
horqu i l l a s .  Aparecen adem6s l o s  d i s c u r s o s ,  resumidos, d ichos  en  a q u e l l a  
ocasión. 

Nos e x p l i c a  en tonces ,  que e l  b o i c o t ,  f u e  aprobado por  
cuarenta  y ocho h o r a s ,  luego v i s i t a ,  y luego d e c i s i b n  final sobre  e l  
bo ico t ,  que tomará e1 Comitg E jecu t ivo  de 1s ITF., que ha quedado con 
poderes para e l l o .  

Nos agrega ,  que e s t o  es una t r s n s a c i ó n ,  pues 61 como dj. 
r i g e n t e .  s i n d i c a l ,  estima (hab la  castellano) que un b o i c o t  por  cuarenta 

y ocho horas es "una mierda1' pe ro  q u e  61 est6 d e  acuerdo,  porque nos 
cree, debido a l o s  afios d e  conocimiento con l o s  dirigentes y e s t i b a d c .  
res c h i l e n o s ,  al11 presentes. 

Nos cuenta que 61 ha s o s t e n i d o  huelgas  hasta de tres 

anos y medio. 

F i n a l i z a  l a  e n t r e v i s t a  con una democtracj6n de su f& I-.VI 

l a  comisi6n y que queda a d i s p o s i c i ó n  de l o s  dirigentes p a r a  l o  q u ~  5. .  . 



n e c e s i t e  en C h i l e  en el  f u t u r o .  Se promete un in tercambio  f u t u r o  estre- 

cho y sos tenido .  
CONCLUSIONES : N o  cabe duda que este hombre puede desencadenar un bof- 

cot  a todo n i v e l  en EE.UU. c o n t r a  Chile e i n f l u i r  grandemente para Un 
boicot  mundial, como tambi6n para menguar  medidas d e  t a l  t i p o .  

Tampoco cabc duda de su  buena fé. Nos expresó, l o  m i s m o  

que M r .  Bowers, que o 61 no l e  importaba gu& t i p o  de Gobierno t u v i e r a  
C h i l e ,  siempre q u e  se r e s p e t a r a n  l o s  derechos l a b o r a l e s ,  dec larando 
asimismo, que e s t a b a  de acuerdo con noso t ros  en  l a  p o i i t i z a c i 6 n  de  l a  
huelga y c1 s ind ica l i smo genera l  en C h i l e ,  y en que no se podia  reponer  
d e  inmediato,  g e r o  que hablan muchos p a i s e s  donde no hab la  huelgas  pc ro  

si había r e s p e t o  por l o s  derechos s i n d i c a l e s .  Que l a  f a l t a  a é s t o s  era 
lo que no se podr ia  t o l e r a r .  E l  cumplimiento de  los convenios,  las e l e s  
,cienes s i n d i c a l e s  y l a  n e g o c i ~ c i ó n  c o l e c t i v a ,  aún s i n  huelga ,  deben a 
) ju i c io  de N r .  K a c  C l e l l a n ,  ser repuestos, s i  no s la brevedad en un p l s  
$0 r e l a t ivamente  apropiado. Ent iende que p a r a  esto debemos cumplir  ci- 
t a s  condic iones  d e  d e s p o l i t i z a c i ó n , .  Nos a c i a r 6  que e l l o s  ya cas i  no 
ocupan l a  huelga.  

Pensamos que es un hombre muy i n t e l i g e n t e ,  muy b i e n  i n  - 
'formado, muy a s t u t o  y ,que h a  hecho de  su t r a b a j o ,  un apos to lado por  l o s  
desval i d o s  d e l  mundo. 

L a  Comisibn se pcrmi tc  d e s t a c a r  e l  h e c h ~  de que una per- 
bona fnmersa en un- mundo económico social y p o l í t i c o  con una p repara  - 
* 

-ci6n c u l t u r a l  t a n  diferente, pueda tener  un conocimiento p r á c t i c o  t a n  
hri 

acabado de l o  que sucede e n  C h i l e ,  y t e n e r ,  como l o s  grandes d i r i g e n t e s  
que nos concedieron su  a t enc ión  un pragmatismo j u s t o  y l ibre  d e  l a s  ca- 
denas de  marcos i d e o l ó g i c o s  de  c u a l q u i e r  t endenc ia  que no sea e l  b i e n  
de s u  p a í s  ( son  tremendamente p a t r i o t a s )  y de  sus t r aba jadores .  

Terminó diciéndonos que, de  ser c i e r t o  l o  que decíamas 
nosotros,  y no . l o  que l e  h a b i i ~ n  informado otros d i r i g e n t e s ,  (y que é l  
se adelantaba  a c r e e r n o s  a n o s o t r c s ) ,  podr i rnos  v o l v e r  t r a n q u i l o s  e C h i  - 
$e. L e  d i j imos  que ibamos a N.Y. a h a b l e r  con Gleason y nos d i j o  que l o  

:hiciéramos porque era un deber de  c o r t e s í a ,  pero  que nos f u k a m o s  t r a n -  
qui los ,  porque 61 i n f a r m a r i a  a Meany de  l o  que le habiamos d icho  y pedi - 
do y que "el Viejo" i b a  a pensar  l o  mismo que 61. 

E1 informe cuya f o t o c o p i a  acompsfiamos, en que se compara 
$1 Sr. P inochct  con ~ z p a  Doc. , F i d e l  Castro y o t r o s  I1colegastl semejan - 
&es, no h a b r i a  s i d o  firmado n i  r edac tado  por  Pieany, s i n o  por un asesor .  

En todo c a s o ,  h s b r i s  habido un in tercambio  dc n o t a s ,  en- 
tre e l  General  P inochet  y Meany, d e l  que no se informó J. esta Comisibn, 
gebifndo hacerse, pues es un f a c t o r  que debíamos haber  tenido p r e s e n t e  
ien,.nuestras conversac iones  y cuya ignoranc ia  por  n u e s t r a  p a r t e ,  pudo 
\tener importancia relevante. Sostuvo e l  Sr. Mac C l e l l a n ,  que l a  no ta  eg 

iviada por nuestro Jefe de Estadl;, h a b r í a  s i d o  cont raproducente  en el  8- 
Bimo de Meany. 

7./ 
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iisimismo se r e f i r i ó  a l o s  p a t é t i c o s  e s f u e r z o s  d ip lomat icos  

por ncecciarce a l a  AFLCIO y S i n d i c a t o s  que 1s forman, como un infanti- 

lismo p o l i t i c o ,  ya que por  p r i n c i p i o ,  l o s  enviados o delegados oficia- 

les de  un Gobierno M i l i t a r ,  p o d r h  ser r e c i b i d o s ,  pero jamh c r e i d o s  

por l a  c>rganiznci&n máxima de  l o s  t r a b a j a d o r e s  N.Americanos. 
Se promete por ambas p a r t e s  un cont inuo in tercambio ,  ex i s -  

tente a t e s  de 1970 y c o r t a d o  en tiempos d e  Allende. 

VIERNES 16,- Volvemos a t e n e r  e n t r e v i s t a  con l o s  d i r i g e n t e s  rn6ximos d e l  ---- 
I n s t i t u t o  p a r a  e l  Desa r ro l lo  d e l  S indica l i smo L ib re ,  Doherty, nos pasa  

los mismos conceptos que Bowers y M a c  C l e l l a n .  Nos prometen un interca~ 

bio e f e c t i v o  y nos d icen  que c a s i  gon s e g u r i d a d ,  s i  tenemos g e n t e  de  

confianza,  que no sea m a r x i s t a ,  nos_pueden d a r  de  t r e s  a c i n c o  becas  

para e l  pr6ximo - ,.,, curso 9 cos teados  su t r a s l a d o  y e s t a d í a ,  sin ca rgo  para 

nosotros.  

SABADO -. 
Ilirii-i-- Se mantienen e n t r e v i s t a s  con e l  General  Car r s sco ,  Almirante  
Paredes,  Carmcn Puelma y Cónsul I n t e r i n o  S r ,  RiobÓ, in ter ior iz&ndonos ,  

por  separado: d e  l a s  d i s t i n t a s  facetas que pueden i n f l u i r  en e l  proble-  

ma, especia lmente  l a  p s r t e  p o l i t i c a  i n t e r n a  de  EE.UU. y la pos ic ibn  de 

l o s  dem6crntas que tomarán una a c t i t u d  pa rec ida  s l a  que s o s t u v i e r o n  en 
cuanto a l a  ayuda m i l i t a r  a C h i l e ,  que se h a b í a  botado en Comisi6n Se - 
creta de SubcomitE dos  dins  a n t e s  en  e l  Congreso. 

DOMXNG0.- Tras lado a Nueva York. 

LUNES 19.- E n t r e v i s t a  a l a s  10,OO Hrs. con Tornss Gleason quien viene 
d e l  Congreso de Estocolmo. (Jefe m6ximo de l o s  Es t ibadores  d e  N.A. ) .- 

Volvemos a r e p e t i r  n u e s t r o  p lanteamiento  a n t e  l o s  o t r o s  d i -  

r igentes .  

E l  Sr. Gleason, nos informa ampliamente del r e s u l t a d o  del 
Congreso y d e  sus  d e t a l l e s  de d e s a r r o l l o  d e l  Congreso. 

Vuelve a informarnos que se aprob6 como t r s n s a c i 6 n  entre 
l a  p o s t u r a  norteamericana y l a  europea,  l a  proposici 'ón hecha por  M r .  

Bowers por t e l é f o n o  desde  N.Y. en el s e n t i d o  d e  hacer un b o i c o t  por  48 

hrs.  l o s  días 18 y 19 de Septiembre. 

Nos e x p l i c a  su pos ic ión  s i n d i c a l i s t a ,  y l e  agradecemos su 
comprensión f r e n t e  a 1  problema g loba l  ch i leno .  

Cuenta que a raíz de éstc,  él tuvo v i o l e n t a  d i s c r e p a n c i a  
con Char les  Blyth que e s t a r í a  mal informado por d i r i g e n t e s  c h i l e n o s ,  

a rgent inos ,  peruanos y.me j icsnos.-  

Recomienda que tornemos c o n t a c t o  personal  con e l  Sr. Eusta- 
quio Toloza y Venturino de Argent ina ,  y asimismo con d i r i g e n t e s  de  , ~ e r Ú ,  

,como Medardo Gomero Delegado Regional pa ra  ~ a t i n o a m e r i c a  d e  ITF. Reco- 

mienda asimismo c o n t a c t o s  con ~ G j i c o  y Vcnezuela ,y Colombia, e s p e c i a l  - 
mente ef primero,  ( en  e l  que h a b r i s  una fuerte r e s i s t e n c i a  a1 Gobierno 
d e  ese país a l o s  t r a b a j a d o r e s )  .- 

. 8 . /  



En v i s t a  de esta acog ida  t a n  p a t e r n a l ,  en que nos  a c o n s e j ó  

ampliamente en e l  método a s e g u i r ,  volvemos a hacer l a  amplísima expo- 

s ic iGn que l e  h i c i é r amos  a Mr, Bowers, s u  segundo, quf en a s i s t i ó  a p a ~  

t e  de  l a  e n t r e v i s t a .  

M r .  Gleason,  l amenta  no haber  t e n i d o  esta e x p l i c a c i b n  ANTES 

DE PARTIR A ESTOCOLMO, c r i t i c h n d o n o s  l a  f a l t a  d e  opor tun idad  d e  n u e s t r a  

v i s i t a ,  Con todo ,  convencido de n u e s t r o s  argumentos ,  s i n  d e c i r n o s  l o  

que  va a h a c e r ,  PIDE C w U N I C r r C I O N  DIKECTA i~ LONDRES CON M r .  B l y t h ,  y l e  

d i c e  concre tamente  que f r e n t e  se e n c u e n t r a  una d e l e g a c i ó n  c h i l e n a  

d e  d i r i g e n t e s  d e  t r a b a j a d o r e s  mar í t imos ,  d e  l o s  c u a l e s  61 d a  f e ,  po r  

Fonocer ios  desde hace  años ,  y l e  hace p r e s e n t e  que n u e s t r a  in formación  

no  c o i n c i d e  ccn  l a s  d e l e g a c i o n e s  o f i c i a l e s  n i  con l a  c u e n t a  r e n d i d a  

"por e l  p r o p i o  M r .  B ly th  e n  N.Y. y en  Washington, y en Londres  con motL 
vo d e  su v i s i t a  a C h i l e ,  Nos c u e n t a  l uego  que e l  Sr.  B l y t h ,  l e  dice, 

que s i  b i e n  él  e s t u v o  poco t iempo,  hab16 e n t r e  c j t ros 'cr in  ' l o s  d ~ ; s  d i r i -  

g e n t e s  Sres .  Bustos  y Arredondo, ASIMISMO CON DIRIGENTES DE LLiN Y FERRO,- -. 

'VUIRIOS, y con e l  Sr . ,  Rfos , y que s u  o p i n i b n  ' s i gue  s i e n d o  que l a  Única 

manera de  ayudar  a l o s  t r a b a j a d o r e s  c h i l e n o s  es e l  b o i c c t .  Vuelve a SG.~ ,  

t e n e r ,  que l a  c o m i t i v a  a Ginebra  y a Estocolmo ha s i d o  f o r z a d a  a i r  por  

1s J u n t a  ( l o  que no se compadece con l a  d e c l a r a c i ó n  de uno d e  sus inte. . .  

g r a n t e s ,  que h a b r i a  p u e s t o  c o n d i c i o n e s  a1 C ~ b i e r n o ,  para i r  a ~ i n e b r a )  
y t e rmina  ccnminando a Gleason a acatar  l a  orden. 

Gleason ( t o d o  estc d e l a n t e  de n o s o t r o s )  l e  p i d e  que l l a m e  

.a r l u s t r i a  y a A f r i c a ,  donde e s t á n  l o s  otros d o s  miembros de l  Comité. 

E j ecu t ivo  que t i e n e n  poder  d e c i s o r i o  en e s t a  m a t e r i a ,  p a r a  que  c o n s u l t e  

l a  p o s i b i l i d a d  d e  suspender  el bloqueo de  dos  d i a s ,  t r a s m i t i e n d o ,  pa la -  

bra p o r  p a l ~ a b r a  t o d a  n u e s t r a  a rgumentac i&n,  i n c l u s o  l o s  f o l k l o r i s m o s ,  

"como que no  es remedio s i n o  veneno,  ,no  nos ayude cempadre, y no se 

puede r e c e t a r  s i n  ver a l  enfermo primerof1.. , , , 
Cor tada  1s coqiunicación,  nos  p i d e  que volvamos e l  J u e v e s  

para dar tiempo a Blyth a c o n s u l t a r  con el  Afclca y I l u s t r i a .  

' M ~ ~ R T E S  Y MIEñCOLE9.- *abajo con Jarnes Holger y iid:,lfo Yankelevich,  en 

de legac ibn  n u e s t r a  e n t  N.U. 
'.JUEVES, - A l a s  9 en punto  de l a  mafiana nos  presentamos a l a  e n t r e  - 
i i s t a .  M r .  Gleason,  cst5 d i s c u t i e n d ~  e l  nuevo convenio ,  y nos recibe a 

i a s  11 A.M. Tres  c u a r t o s  de h o r a  d e  e n t r e v i s t o  en que se conc luye  l o  
Y- s i g u i e n t e .  

?RIMERO.- E l  b loqueo  d e  dos d í a s  se mantiene.  ( v e r  t e l eg rama  a d j u n t o )  

bue4 e n v i ó  I n g l a t e r r a  en r e s p u e s t a  a p e t i c i 6 n  d e  Glenson ) . - 
'SEGUNDO _ . Los  no r t eamer i canos ,  r e s p e t a r S n  "en la formau e l  b loqueo ,  
Pero TUB~~JILWIN LOS DOS DIAS, (TOP SECRET). 

TERCERO.- E l  Sr. Gleason,  ntjs g a r a n t i z a ,  que aún cuando e l  C ; - m i t é  

E j ecu t ivo  de la I T F ,  v o t e  tin bloqueo d e f i n i t i v o ,  s a l v o  s u c e s o s  nuevos 



en C h i l e ,  l o s  t r a b a j a d o r e s  nor teamer icanos  bajo su m~i i~do  - N O  RESPETAUd 

Lir ORDEN.. 

CUILRTO. - Vendrá l a  comisión a Ch i l e .  Los d i r i g e n t e s  c h i l e n o s ,  l e  p i -  

den g a r a n t í a s  d e  que sea i m p a r c i a l  y e q u i l i b r a d a ,  a l o  que Gleason res- 

ponde ' ' invftenmeV. Lo hacemos de inmed ia to  y se l e  e n v i a r á  ca r t a . -  
QUINTO.- E l  Sr. Pardo, s u g i e r e  que l a  comisión pruebe  con números e l  

cumplimiento de  l o s  convenios  en Ch i l e .  QUE LLEVEN UN CONT~IDOH QUE COM- 

PiiRE LILS PLUILLiiS CON LOS CONVENIOS COLECTIVOS, p a r a  que no se disimu- 

l e  en l a  p a l a b r e r í a ,  l a  verdad  de  lcs hechos y que queremos mandar les  

pruebas e s c r i t a s  d e  l a  r e a l i d a d  de l o s  hechos en C h i l e ,  que l o s  d i r i g e n  - 
t e s  p r e s c n t e s ' d e  l o s  e s t i b a d o r e s  e s t 6 n  d i s p u e s t o  a tumar c o n t a c t o  con 

m6s d i r i g e n t e s  y con l a s  b a s e s  mismas, y e l  Sr. Gleascn e n t o n c e s  les  
dice que compaginando e s t ~  con l a  p r e p a r a c i j n  de  l a  v i s i t a  y d e  l o  q u e  

e l  mismo q u i e r e  que le informemos en d e t a l l e  p a r a  v e n i r  m& p repa rada  

a C h i l e ,  q u i e r e  i n v i t a r  s l o s  dos  d i r i g e n t e s  a que ,  po r  c u e n t a  d e  l o s  

e s t i b a d o r e s  no r t eamer i canos ,  y d e  l a  i%FLCIO vayan a N.A. a n t e s  d e  l a  

p a r t i d a  d e  é l  a C h i l e ,  q u e  s e r 6  sprc-ximadamente en Noviembre. 

Los Sres .  Bustos  y i i r redondo,  agradecen  l a  c o n f i a n z a  y e l  

honor que e l l o  s i g n i f i c a ,  y prometen v o l v e r  con e l  mayor acop io  p o s i b l e  
de m a t e r i a l ;  

QUEDA CLa'iRO EN EST,. ENTKEVIST,. COMO E1d TODIIS QUE EL TONO 

DE LAS REUNIONES ES DE T~ULBAJI;DOT<E S ti TE(AsE'rJ;rDOHES, Y NO DE TR;I&JADO-- 

RES JUNTA,. MILITiiR O DE TRi,BiiJI'iDGRCS ;'L POLITICOS.- 

IiECOMENDl'iCION . - - 
E l  i n f o r m e  p r e s e n t e  debe  t e n e r  e l  car6cter d e  C o n f i d e n c i a l ,  

t a n t o  como debe t e n e r l o  un p l a n  m i l i t a r  en c a s o  de  g u e r r a ,  pues  c u a l  - 
q u i e r  b i l t r a c i 6 n ,  celos e n t r e  d i r i g e n t e s ,  comen ta r io s  o i n s i n u a c i ó n  de  

conocimiento de  e s t o s  pun tos ,  puede provocar  : 
a) p é r d i d a  de l a  c o n f i a n z a  de l o s  d i r i g e n t e s  Nor teamer icanos ,  con 

que se convers6 ,  h a c i a  l a  d e l e g a c i ó n ,  que  es, e n  e s t e  momento, e l  puen-- 

t e  d e  p l a t a ,  e n t r e  C h i l e  y l o s  t r a b a j a d o r e s  ~d4Ei3iCidOS, CON SU CONSE - 
CUENTE INFLUENCIii EN LOS DE EUkOPir. 

b) E l  t r i u n f o  i r r e s t r i c t o  de l o s  europeos  que s o s t e n d r á n  que  t a n t o  
l o s  f i r m a n t e s  de  e s t a  p r e s e n t a c i ó n ,  como l o s  d i r i g e n t e s  nor teamer icanos ,  

son a m a r i l l o s ,  y l l e v a r h  a d e l a n t e ,  una o f e n s i v a  e s t r a t é g i c a ,  pseudo 12 
b o r a l ,  p e r o  p o l í t i c a m e n t e  d i r i g i d a  po r  s e c t o r e s  i n t e r n o s  d e  n u e s t r o  

pa í s  y s e c t o r e s  eu ropeos ,  que ven en é l  problema c h i l e n o  una  bandera  

que e s g r i m i r ,  p a r a  o b t e n e r  c l i e n t e l a  p o l i t i c a  ( I t a l i a ,  Laborismo I n g l & s ,  

Social  democracia  alemana,  i z q u i e r d i s m o  mi l i t a r i s t a  peruano,  etc. 1. - 
c Incomunicaci6n e n t r e  l a  J u n t a  y e s t a  Delegacibn,  pues  además d e l  

p e r j u i c i o  p e r s o n a l ,  e s t o  a c a r r e a r í a  s u  v u l n e r a b i l i d a d  f r e n t e  n s e c t o r e s  

p o l í t i c o s  i n t e r e s a d o s  que ac t6an  cn  l a  vida s i n d i c a l  d e  HOY en  CHILE,- 


